
П Р О Щ А Н И Е
НАША страна нуждается в геро

ях. Не стало одного из них. Вслед за 
Андреем Сахаровым Дмитрий Сер
геевич Лихачев был, пожалуй, са
мым непререкаемым авторитетом.

КАЖДОЕ утро он надевал галстук, 
даже если оставался дома. Эта много
летняя привычка - проявление собран
ности и готовности к работе - была 
очень характерна для Дмитрия Сергее
вича. Когда в их квартире случился по
жар, академик не растерялся, прекра
тил возникшую среди женщин панику 
и фактически потушил его до приезда 
пожарных.

Он ясно мыслил и, казалось, знал 
ответы даже на самые неожиданные 
вопросы. Такой неожиданный разго
вор и случился у нас у Лихачева дома 
незадолго до его смерти.

- Это ваше выражение - “задан- 
ность образа”. По-моему, вы, как ни
кто другой, несете на себе этот крест.

- Совершенно правильно. Все дума
ют, что я все могу, что я обладаю ка
кими-то невероятными добродетеля
ми, для меня невероятными.

- Но вы действительно многое мо
жете, вернее, у вас многое получается. 
Даже последняя акция со сбором книг 
для сельских библиотек, что вы орга
низовали совместно с Даниилом Гра
ниным. Вы спасли сельские библиоте
ки от гибели. В вас постоянно присут
ствуют готовность к делу, какой-то 
юношеский задор.

- Мне трудно судить, но действи
тельно бывают у меня мальчишеские 
выходки. Когда я выступал на Дворцо
вой площади во время путча, потом 
вернулся на дачу в Комарово в припод
нятом настроении, собрал детей шести
семи лет, и мы пошли на море пускать 
змея. Пускали змея и так веселились.

- Сегодня политика не дает повода 
для особого веселья, все живут только 
от выборов до выборов. Кто, по-ваше
му, должен стоять у власти?

Последнее интервью
Дмитрия Лихачева

- Прежде всего интеллигентные лю
ди, затем - люди с личными добродете
лями. Люди, которые ценят, что их счи
тают бескорыстными, не занимающие
ся собственными дачами, валютными 
операциями. У меня есть такое убежде
ние, что самое основное - все-таки не

декларации и не програм
мы, а люди. Надо выби
рать людей. Они из плохой 
программы могут сделать 
хорошую. И нао^рот - ес
ли люди недостойные.

- Тогда надо выбирать 
женщин, или вы тоже счи
таете, что женщинам не 
стоит стремиться в поли
тику?

- Если говорить о по
литике как о кухонных де
лах, тогда никуда не го
дится, но сегодня такое 
время, когда все должны 
Заниматься политикой. 
Бойких женщин надо де
лать министрами.

- Но выработался сте
реотип: это не женская 
работа.

- Этот стереотип очень 
вреден. Женщина-руково
дитель, которая не поте
ряла своего женского на
чала, то есть заботливого, 
материнского даже отно
шения к делу и к людям, 
если она к тому же и ум
ная, может сделать колос
сально много. Она устана
вливает атмосферу сер
дечности, семейственно

сти даже, которая очень помогает в 
работе. У меня были женщины-руко
водители, поэтому говорю об этом со 
знанием дела. Да и сейчас такие жен
щины не перевелись.

- От женщины многое требуется, 
тем более от петербурженки. Ваши

слова, что петербургский стиль - 
это интеллигентность, которая ска
зывается даже в походке.

- Петербургская дама блистала не 
только внешностью, но и острюумием, 
хорошим выговором, до революции в 
женских гимназиях очень обращали 
внимание на осанку. В институте бла
городных девиц даже носили за спиной 
палку.

Для Петербурга всегда большую 
роль играл классический балет, не та
кой, как сейчас, - акробатически-спор- 
тивный, а именно классический. Балет 
задавал тон. Пиковая дама у Пушкина, 
Прекрасная дама у Блока - все связано 
с русским балетом. Балетные ритмы 
звучат в русской поэзии, об этом мож
но написать диссертацию.

- Вы всю жизнь прожили с одной 
женщиной. Помните свою первую 
встречу с женой?

- Жена хорошо помнит. Она расска
зывала. Я пришел наниматься в изда
тельство Академии наук. Это было тру
дно, меня как бывшего лагерника нигде 
на работу не брали. И в издательство не 
хотели принимать, хотя я пришел с 
письмом-рекомендацией. Тогда моя бу
дущая жена со своей подружкой пошли 
к директору и попросили меня взять.

- Чем вас покорила Валентина Але- 
ксаидрониа?

- Она была заботливый человек. В 
ней была эта женская заботливость не 
только обо мне. Она работала в мест
коме и всем устраивала пайки, время 
было голодное. Ее всегда все очень 
любили.

Людмила ИВАНОВА, 
Санкт-Петербург

В И Н О В Н И К И  Ч Е Ч Е Н С К О Й  Т Р А Г Е Д И И  Д О  С И Х  П О Р  НЕ Н А З В А Н Ы

Руслан Хасбулатов:
<€ Конфликт в Чечне 

выгоден США»
ПРИШЛО известие: быв

ший председатель Верхов
ного Совета России Руслан 
Хасбулатов намерен бал
лотироваться в Государст
венную Думу.

НО РАЗГОВОР наш все 
же - о главных событиях на 
Кавказе.

- Сейчас многие рус
ские убеждены, что России 
лучше уйти с Кавказа, ку
да идет прорва денег, где 
гибнут русские солдаты.

- Если это произойдет, 
то на этом развал страны не 
остановится. Она вновь рас
падется на отдельные княже
ства. И потом, как можно 
выгонять кого-то, кто 
считает себя неотъ
емлемой частью  
этой страны?! На
роды и Чечни, и 
Дагестана - абсо
лю тно россий
ские. Разница 
только  в том, 
что в Дагестане 
и руководство 
р е с п у б л и к и  
пророссийское, 
а в Чечне - нет.
Все зависит от “руководяще
го фактора”, а народы мыс
лят одинаково.

- Значит, следует ожидать, 
что Чечня вернется в Рос
сию?

- Сейчас об этом даже не 
стоит говорить. Дело в том, 
что народ чеченский попросту 
исчезает. Пусть он будет в ка
ком угодно составе. Но мы же 
помогаем Косово не потому.

ска. Но сегодня она такж е 
“свободна” от работы, пищи. 
Осталась только свобода уми
рать. Вот когда Чечня будет 
очищена от бандитов и люди 
получат возможность нор
мально жить, тогда и можно 
будет ставить вопрос о том, 
быть ли Чечне в составе Рос
сии.

Командиры 
. Моссада?

Фото Дмитрия БОРКО (НГ - фото)

ЧТО оно в составе или не в со- 
ставе Югославии, а по мораль
ным, гуманитарным сообра
жениям. Д е-ф акто свободу 
Чечня получила, как только 
оттуда ушли российские вой

из
- Как вы считаете, может 

ли население Чечни восстать 
против бандитской власти по
левых командиров?

- Не думаю. Во-первых, в 
Чечне осталось не более З.'̂ О- 
400 тыс. населения из 1 млн. 
200 тыс. Во-вторых, оставши
еся - это наиболее деморали
зованная часть чеченской на
ции. Вся интеллигенция поч
ти полностью выехала. Оста
лись слабые, которые факти
чески стали залож никами 
бандитов. В селениях, где нет 
ни одного боевика, гремят 
взрывы бомб. Зато никто не 
трогает грузовики, возвраща- 
юп^иеся с боевиками и на
грабленной добычей из Ново- 
лакского района.

Поэтому на базарах Чечни 
убеждены, что все эти поле
вые командиры - агенты либо 
Моссада, либо ЦРУ, либо и

того, и другого разведсообще- 
ства. Это относится и к Хатта
бу, и к Басаеву, и к другим 
бандитам. Никто их за героев 
не считает. К бандитам у лю
бого народа отношение одина
ковое. Почему же чеченцам 
приписывают какие-то иные 
моральные принципы?

- Но согласитесь, что бом
бардировки и обстре.зы Чечни 
стали реакцией на нападение 
на Дагестан, на взрывы жи
лых домов в Москве, Волго
донске. Даже в Штатах терро
ристы ни разу не взрывали 
жилые дома.

- В Штатах каждый год бы
вает огромное количество 
взрывов. США - это изначаль
но террористическая страна. 
Туда переселялись преступни
ки, авантюристы, бомжи, у се
бя на родине не устроившиеся. 
Поэтому государство изна
чально было вынуждено соз
дать мощный аппарат наси
лия.

Я вспоминаю, как в 70-х гг. 
в одном из благополучнейших 
городов Америки неожиданно 
отключился свет. Так сразу 
начались повальные грабежи 
магазинов и банков, причем 
грабили, как выяснилось, 
вполне добропорядочные гра
ждане. Американцев от наси
лия удерживает только страх 
перед наказанием.

- А у нас, если погаснет 
свет, такого не произойдет?

- Думаю, что не произой
дет. Все-таки до такой мо
ральной деградации наше об
щество еще не дошло.

Бен Ладен 
ни при чем
- Не кажется ли вам, что в 

Чечне сегодня реально пра

вит беи Ладен, точнее, его 
деньги?

- Это еще один вымысел. 
Бен Ладен всецело занят сво
ей личной войной с Америкой, 
его и близко не было ни в 
Чечне, ни в Дагестане. Слава 
Богу, мусульмане-фундамен
талисты не лезли до сих пор в 
Россию. Но, похоже, у нас на
столько могущественное госу
дарство, что мы готовы от
крыть еще и фронт борьбы с 
ис.1 амом.

Создается впечатление, 
что все разговоры о бен Ла
дене и исламском ф акторе 
правительство ведет в угоду 
Клинтону, который хотел бы 
подключить Россию к борьбе 
с бен Ладеном, в частности, и 
с исламским фундаментализ
мом вообще. Есть подозре
ние, что США стремятся пе
реклю чить мусульман на 
борьбу против России, в ко
торой ислам столетиям и 
мирно уживался с христиан
ством.

- Но все российские СМИ 
говорят о том, что в Дагеста
не и в Чечне замешаны деньги 
бен Ладена.

- Тогда надо со всей опре
деленностью признать, что 
он является сотрудником 
ЦРУ, потому что то, что сей
час происходит в Чечне и Да
гестане, на 100% соответст
вует американским стратеги
ческим интересам. Потому 
что северокавказский вари
ант прокладки нефтяной тру
бы из-за последних событий, 
считайте, пропал. Последние 
события в Дагестане постави
ли крест и на попытках пере
возить нефть из Баку в Ма
хачкалу танкерами.

Беседовал 
Дмитрий МАКАРОВ
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